

Pengaruh Kualitas Produk Perbankan, Mesin *Self Service* dan Citra Bank Terhadap Loyalitas Nasabah PT Bank Central Asia Tbk Cabang Duta Gardenia

Prya Widya Sukma^{1)*}

¹⁾Universitas Buddhi Dharma
Jl. Imam Bonjol No. 41 Karawaci Ilir, Tangerang, Indonesia
¹⁾pryawidya.ss28@gmail.com

Rekam jejak artikel:

Terima April 2022;
Perbaikan April 2022;
Diterima April 2022;
Tersedia online Juni 2022

Kata kunci:

Kualitas Produk Perbankan,
Mesin *Self Service*,
Citra Bank,
Loyalitas

Abstrak

Berhasil tidaknya bank dalam mempertahankan nasabah sangat berpengaruh terhadap staretgi yang digunakan oleh bank untuk dapat menarik minat nasabah. Pemasaran yang dilakukan dapat berupa promosi, inovasi layanan produk yang ditawarkan, citra pandang teknologi yang canggih dan beberapa unsur lainnya. yang membentuk citra masyarakat dan peningkatan kualitas pelayanan perbankan. Hal ini bertujuan untuk meningkatkan kepuasan nasabah agar nasabah tidak beralih ke bank lain.

Selain itu hal ini bertujuan untuk mengetahui : (1) Pengaruh Kualitas Produk Perbankan, (2) Pengaruh Mesin *Self Service*, (3) Pengaruh Citra Bank Terhadap Loyalitas Nasabah yang dijadikan sampel dalam penelitian ini adalah Nasabah BCA Cabang Duta Gardenia sebanyak 100 Nasabah. Metode pengumpulan data yaitu dengan kuisioner. Uji coba instrumen dianalisis dengan menggunakan uji validitas dan uji reabilitas. Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian adalah menggunakan analisis regresi berganda. Dari hasil analisis regresi linear berganda, diperoleh hasil persamaan $Y = 1,421 + 0,229X_1 + 0,346X_2 + 0,222X_3 + 1,905$. dari hasil korelasi antar variabel, Produk Perbankan mempengaruhi loyalitas sebesar 71,6% dan sisanya sebesar 28,4% dipengaruhi oleh faktor lain. Mesin *Self Service* mempengaruhi loyalitas sebesar 74,4% dan sisanya sebesar 25,6% dipengaruhi oleh faktor lain. Citra Bank mempengaruhi loyalitas sebesar 59,9% dan sisanya sebesar 40,1% dipengaruhi oleh faktor lain

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) Kualitas Produk Perbankan berpengaruh signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah BCA KCP Duta Gardenia. (2) Mesin *self service* berpengaruh signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah BCA KCP Duta Gardenia. (3) Citra Bank berpengaruh signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah BCA KCP Duta Gardenia. Terdapat pengaruh yang signifikan secara simultan produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank terhadap loyalitas nasabah pada BCA KCP Duta Gardenia. Dengan R^2 atau R^2 *square* sebesar 0,634 atau 63,4%, nilai ini memiliki arti bahwa loyalitas nasabah sebesar 63,4% dapat dijelaskan oleh variabel produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank. Sedangkan, sebesar 36,6% lainnya dapat dijelaskan oleh variabel lain yang tidak diteliti di dalam penelitian ini atau memiliki hubungan yang kuat.

I. PENDAHULUAN

Perkembangan dunia industri saat ini mengalami perkembangan yang pesat dan adanya pergerakan yang sangat cepat. Setelah memasuki era modern seperti saat ini, banyak sekali bermunculan bank-bank yang pada akhirnya menjadikan persaingan di dunia industri menjadi sangat ketat. Setiap bank dituntut untuk dapat memiliki nilai yang baik seperti keunggulan kompetitif yang memiliki kelanjutan yang mampu mempertahankan nilai dan citra bank (Aditia et al. 2021; Anggreni, Farunik, dan Hendra 2021; Angreni et al. 2019; Angreni 2020; Angreni dan

* Corresponding author

Lupie 2021; Article 2021; Dinata, Fung, dan Sutisna 2019; Ekonomi dan Hartono 2021; Ekonomi, Manggala, dan Hidayat 2021; Farunik 2019; Ginny 2019; Ginny dan Andy 2021a; Ginny, Farunik, dan Fung 2021; Ginny dan Jasumin 2019; Hidayat 2020b, 2020a, 2021; Hidayat dan Hartanto 2019; Hidayat dan Prayogi 2021; Listen et al. 2020; Mutmainnah dan Dimiyati 2021; Natalia, Sutisna, dan Farunik 2020; Natalie 2019; Parameswari 2020; Parameswari, Pujiarti, dan Hernawan 2020; Parameswari, Silaswara, dan Andy 2021a; Parameswari, Tholok, dan Pujiarti 2020; Pujiarti, Parameswari, dan Janamarta 2021; Pujiarti, Satrianto, dan Angreni 2019; Purnama, Hanitha, dan Angreni 2020; Purnama, Hanitha, dan Hidayat 2021; Purnama, Hanitha, dan Listen 2019; Purnama, Hidayat, dan Angreni 2021; Satrianto, Silaban, dan Parameswari 2021; Serlina 2021; Silaswara, Parameswari, dan Kusnawan 2021; Simorangkir et al. 2021; Supriyanto, Sutrisna, dan Listen 2021; Sutandi et al. 2021; Sutisna 2019, 2020; Trida et al. 2021; Wibowo dan Listen 2019; Yonathan 2021; Yoyo dan Listen 2020; Yoyo, Sutisna, dan Silaban 2019). Hal tersebut dilakukan guna untuk dapat meningkatkan kualitas dan kuantitas perbankan sehingga dapat mencapai keunggulan kompetitif dan juga mampu bersaing dengan banyak bank lainnya yang menjadi pesaing yang kuat.

Selain itu, self service ini juga sangat berguna untuk menjangkau nasabah dan mengetahui apa saja keluhan yang dimiliki oleh nasabah sehingga dapat diperbaiki dan menjadi lebih baik di hari berikutnya (Ginny dan Andy 2021b; Hernawan et al. 2019; Hernawan dan Andy 2018, 2019; Kusnawan et al. 2019, 2020; Parameswari, Silaswara, dan Andy 2021b; Puspita dan Rahmawan 2021). Untuk menonjol dari persaingan, bank harus berorientasi pada pelanggan. Nasabah adalah aset besar dalam menjalankan sebuah bank yang sukses, selain itu nasabah juga yang menjadikan bank menjadi besar. Pemasaran yang memiliki konsep berorientasi pada pelanggan harus diterapkan oleh bank, dimana pelanggan merupakan faktor penting yang sangat perlu untuk diperhatikan dan menjadi perhatian yang utama dalam penanganan (Andy dan - 2018; Andy 2019; Ditha Ayu Upiparami Herlinah 2021; Mahmudah Enny W 2017). Dengan begitu, perbankan memiliki peranan yang cukup penting untuk dapat melakukan pengelolaan yang baik dengan masyarakat ataupun nasabah. Untuk itu, perusahaan perbankan memegang peranan yang sangat penting dalam mengelola hubungan baik dengan masyarakat, yang pada akhirnya dapat menciptakan keberhasilan dan meningkatkan reputasi bagi perusahaan/ bank. (Rambat 2013: 289).

Perusahaan perbankan secara umum menjual jasa kepada para pelanggannya atau sering disebut nasabah. Konsep tentang kualitas jasa, kepuasan pelanggan dan loyalitas jasa saling berhubungan satu dengan lainnya. Bagaimana membentuk loyalitas pelanggan yang sesuai dengan keinginan perusahaan adalah tujuan utama perusahaan meningkatkan pelayanan atau *service* nya. Perusahaan dituntut untuk melakukan inovasi dalam memperkenalkan produknya. Dalam perbankan, perusahaan perbankan dalam konteks ini adalah Bank, produk yang dijual harus memiliki nilai tambah atau *output* berupa kemudahan. Kemudahan tersebut akan dinilai publik sebagai salah satu keunggulan dari sebuah jasa perbankan yang nantinya membentuk citra sebuah merek (Bank) dalam publik. (Istijanto, 2010: 185).

Umumnya pelanggan lebih memilih untuk membeli merek tersebut bahkan ketika mereka menghadapi pesaing dari merek yang lain yang lebih alternatif dari produk yang ditawarkan oleh merek pertama. Bagaimana membentuk loyalitas pelanggan yang sesuai dengan keinginan perusahaan adalah tujuan utama perusahaan meningkatkan pelayanan atau *service* nya. Perusahaan dituntut untuk melakukan inovasi dalam memperkenalkan produknya. Dalam perbankan, perusahaan perbankan dalam konteks ini adalah Bank, produk yang dijual harus memiliki nilai tambah atau *output* berupa kemudahan. Kemudahan tersebut akan dinilai publik sebagai salah satu keunggulan dari sebuah jasa perbankan yang nantinya membentuk citra sebuah merek (Bank) dalam publik.

Keberhasilan bank dalam mempertahankan loyalitas nasabah terhadap bank sangat mempengaruhi strategi pemasaran yang digunakan seperti adanya inovasi produk, teknologi yang baik dan mampu mempertahankan citra bank, penggunaan teknologi mutakhir, ramah pengguna, dan penyediaan layanan yang baik dan cepat dengan menggunakan perbankan elektronik atau disebut juga dengan (*e-banking*) dan juga promosi untuk meningkatkan layanan kualitas perbankan. Dari permasalahan tersebut diperlukan adanya penelitian terkait permasalahan tersebut.

II. TINJAUAN PUSTAKA

Manajemen

Marry Parker Follet dalam Hani Handoko (2012: 10) menjelaskan manajemen sebagai berikut:

“Manajemen merupakan seni menyelesaikan sesuatu melalui orang lain. Definisi tersebut memiliki makna bahwa seseorang yang melakukan praktik manajemen, atau secara sederhana dikenal dengan manajer, diibaratkan layaknya seorang seniman, mereka harus mampu mengerahkan seluruh tenaga serta upaya yang diperlukan untuk mencapai hasil atau tujuan organisasi melalui koordinasi dan menganggap usaha tersebut sebagai karya yang harus diselesaikan.”

Fungsi Manajemen

Pada dasarnya fungsi manajemen adalah untuk menggerakkan sekelompok manusia yang memiliki latar belakang baik itu karakter dan Pendidikan yang berbeda untuk mau mengerahkan segala kemampuan untuk mencapai tujuan bersama. Seorang manajer harus berusaha menerapkan fungsi–fungsi manajemen agar mewujudkan tujuan yang telah ditetapkan bersama. Fungsi–fungsi manajemen harus diarahkan dan disusun sehingga menjadi sebuah kesatuan cara pandang untuk mencapai tujuan bersama.

Manajemen Pemasaran

Shinta Agustina (2011: 2) mendefinisikan manajemen pemasaran sebagai

“Manajemen pemasaran ialah sebuah usaha dalam merencanakan, melaksanakan (terdiri dari kegiatan mengorganisasikan, mengarahkan dan mengatur) dan juga mengontrol sertamengendalikan aktivitas dalam pemasaran di dalam organisasi supaya dapat mencapai tujuan berdirinya organisasi yang efektif dan efisien.”

Fungsi dan Peran Bank

Menurut Kasmir (2014: 12) sebagai lembaga intermediasi atau lembaga mediator yang menghubungkan antara masyarakat yang memiliki aset berlebih kepada masyarakat yang membutuhkan aset. Dan hal ini menunjukkan bahwa perbankan memiliki peranan penting dalam perekonomian di suatu wilayah.

Berikut merupakan fungsi dasar dari perbankan:

1. Memberikan panduan proses, fasilitas pada penggunaan alat pembayaran agar dalam kegiatan perekonomian dalam berjalan secara efisien.
2. Penciptaan uang
3. Menciptakan surat berhargaperbankan
4. Memasarkan, memberikan atau membeli jaminan dari risiko yang dimilikinya sendiri maupun atas perintah dari nasabah untuk kepentingan mereka.

Jenis–Jenis Bank

Berdasar pada fungsi bank seperti yang telah disampaikan diatas, perlu tentunya diberikan penjelasan mengenai jenis–jenis dari perbankan itu sendiri, menurut Kasmir (2014: 22) jenis bank tergantung dari penggolongannya yaitu sebagaiberikut:

Bank berdasarkan fungsinya terbagi atas dua jenis yaitu:

1. Bank Umum
Berbagai aktivitas dalam pemberian jasa lalu lintas pembayaran dan keuangan dengan berlandaskan pada prinsip konvensional dan atau sesuai dengan syariat islam (syariah) termasuk dalam jenis bank umum.
2. Bank Perkreditan Rakyat (BPR)
Perbankan yang hanya menawarkan aktivitas usaha pada pinjaman atau perkreditan tanpa memberikan layanan lalu lintas pembayaran baik itu secara konvensional maupun berdasar pada prinsip syariah merupakan jenis Bank Perkreditan Rakyat (BPR).

Kepemilikan Bank

1. Bank Milik Pemerintah (BUMN)
Perbankan pemerintah ialah bank dimana dalam aktapendirian baik sebagian besar ataupun bahkan keseluruhan dari modal beratasnamakan pemerintah indonesia, sehingga keseluruhan keuntungan dari hasil usaha bank akan menjadi milik pemerintah. Perbankan milik pemerintah antara lain bank umum BUMN (Badan Usaha Milik Negara) dan (BPD).
2. Bank Milik Swasta Nasional
Bank yang sebagian besar atau keseluruhan dari kepemilikan ekuitasnya dimiliki oleh swasta nasional serta akta pembentukannya dipegang pihak swasta atau perorangan, begitupun perincian dari keuntungan yang hanya akan dibagikan kepada pihak swasta.
3. Bank Milik Asing
Cabang dari bank yang bangunan serta kegiatan operasinya berlokasi di luar negeri, dalam akta kepemilikan dipegang oleh pihak swasta asing ataupun pemerintah asing suatu negara merupakan jenis perbankan milik asing.

4. Bank Milik Campuran

Sedangkan perbankan ini dapat dilihat dari segi kepemilikan sahamnya dipegang oleh pihak asing serta pihak perorangan (swasta) nasional. Dimana pembagian kepemilikannya tersebut kebanyakan dipegang oleh masyarakat dalam negeri yakni masyarakat Indonesia.

Dilihat dari segi status bank atau kegiatan operasional:

Menurut Kasmir (2014: 24) dapat dibedakan sebagai berikut :

1. Bank Devisa

Bank yang dapat melangsungkan lalu lintas pembayaran ke luar negeri ataupun dalam transaksinya dapat menggunakan mata uang negara lain dengan menyeluruh, seperti inkaso luar negeri, transfer ke luar negeri, *travellerscheque*, membuka dan melayani L/C serta berbagai transaksi lainnya yang bersifat lintas negara.

2. Bank Devisa

Bank non devisa yakni perbankan yang belum mempunyai izin secara formal dalam kegiatan transaksi sebagai bank devisa.

Produk Perbankan

1. Penjelasan Produk

Produk adalah bagian elemen yang penting dalam rencana pemasaran. Strategi dalam produk dapat memenuhi persyaratan dalam pemasaran lainnya. Pembelian daripada produk ini bukan hanya perpindahan dari apa yang dijual menjadi dimiliki, melainkan untuk memenuhi apa yang konsumen inginkan atau butuhkan. Produk merupakan sesuatu yang dibuat dan dapat ditawarkan kepada pembeli atau konsumen atau disebut juga pemakai, dan di dalam perbankan disebut dengan nasabah, yang ditawarkan pada pasar yang dituju untuk diperoleh, dipergunakan, diperhatikan, untuk dapat memenuhi keinginan dan kebutuhan daripada konsumen/pembeli.

2. Unsur-Unsur Produk

Christopher Lovelock dkk (2010: 25) Produk jasa ini terdiri dari produk inti yang mempunyai elemen tambahan.

Produk inti mempunyai potensi yang tinggi untuk menjadi kebutuhan primer pelanggan, dan serangkaian elemen tambahan, yang dimana keduanya secara bersamaan mempunyai nilai tambah bagi produk, untuk membantu para konsumen menggunakan produk inti ini lebih efektif. Menurut Buchari Alma dan Ratih Hurriyatitotal (2008: 156) daripada keseluruhan produk akan menunjukkan kesempatan untuk menyediakan nilai tambah bagi pelanggan itu sendiri. Nama merek yang kuat guna akan mempunyai nilai yang lebih. Menurut Lehmann dan Winer yang tertulis dalam buku Hamdani dan Lupiyoadi menyatakan bahwa, penilaian pelanggan untuk sebuah merek dibagi menjadi 3 yaitu:

- 1) Keefektifan kategori produk dalam situasi itu
- 2) Pentingnya situasi pemakaian
- 3) Efektifitas yang relatif dari mereka dalam situasi itu.

Perumusan Hipotesa

Dari kerangka pemikiran yang telah diuraikan maka muncul beberapa hipotesis sebagai berikut:

Hipotesis1:

H₀ : Tidak ada pengaruh yang signifikan kualitas produk perbankan terhadap loyalitas.

H_a : Terdapat pengaruh yang signifikan kualitas produk perbankan terhadap loyalitas

Hipotesis2:

H₀ : Tidak ada pengaruh yang signifikan Mesin Self Service terhadap loyalitas.

H_a: Terdapat pengaruh yang signifikan produk Mesin Self Service terhadap loyalitas

Hipotesis 3:

H₀ : Tidak ada pengaruh yang signifikan Citra Bank terhadap loyalitas.

H_a: Terdapat pengaruh yang signifikan Citra Bank terhadap loyalitas

Hipotesis4:

H₀ : Tidak ada pengaruh yang signifikan Produk Perbankan, Mesin Self Service dan Citra Bank terhadaployalitas.

H_a: Terdapat pengaruh yang signifikan Produk Perbankan, Mesin Self Service dan Citra Bank terhadaployalitas.

III. METODE

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kuantitatif, seperti yang dikemukakan oleh Sugiono dalam Siyoto dan Sodik (2015: 17): “Metode penelitian kuantitatif adalah metode yang berlandaskan pada filsafat positivisme, digunakan untuk meneliti populasi atau sampel tertentu.”

Jenis Data yang Digunakan

1. Data Primer

Jenis data yang primer yang didapatkan oleh peneliti dengan cara melalui kuesioner yang disebarakan ke 100 orang daripada pihak nasabah PT. Bank Central Asia Tbk. KCP Duta Gardenia itu sendiri dengan teknik *Purposive Sampling*. Penyebaran kuesioner ini melalui tahap *online* kepada pihak nasabah PT. Bank Central Asia Tbk. KCP Duta Gardenia.

2. Data Sekunder

Data sekunder yang diperoleh yaitu dari jurnal atau artikel dan data-data lain seperti website terpercaya dan beberapa buku eujukan.

Populasi danSampel

1. *Populasi*

Populasi yang peneliti gunakan di dalam penelitian ini yakni nasabah PT.Bank Central Asia Tbk. KCP Duta Gardenia (Kantor Cabang Tangerang Banten).

2. *Sampel*

Sedangkan sampelnya yaitu bagian dari Bank Central Asia tersebut.

Operasional Variabel Penelitian

VariabelPenelitian

1. Variabel Bebas(Independen)

Palam penelitian ini variabel bebas (X) adalah Produk Perbankan, Mesin *Self Service* dan Citra Bank.

2. Variabel Terikat(Dependen)

Penelitian ini yang ditetapkan sebagai variabel terikat (Y) adalah Loyalitas.

Teknik AnalisisData

Uji StatistikDeskriptif

Teknik pengambilan sampel yang digunakan dalam penelitian ini adalah *non probability sampling* dengan teknik *purposive sampling*, yang merupakan sebuah teknik penentuan sampel melalui pertimbangan tertentu atau seleksi khusus.

Teknik Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini terdapat 2 jenis teknik atau cara pengumpulan data, yaitu sebagai berikut:

1. Pengumpulan Data Primer

Pada penelitian ini, data-data primer diperoleh dengan menggunakan beberapa metode:

1. Kuesioner
2. Observasi

Pengumpulan Data Sekunder

Menggunakan metode penelitian kuantitatif, sehingga peneliti umumnya menggunakan statistik deskriptif seperti mean, median, mode, frekuensi, tabulasi silang, dan grafik tertentu. Analisis ini digunakan untuk menganalisis data berdasarkan tanggapan responden terhadap kuesioner yang diterima selama penelitian.

1. Uji Validitas

Sugiyono (2008: 57) mengemukakan bahwa uji validitas dilakukan guna mengukur valid atau tidaknya data yang diperoleh setelah penelitian dan yang dijadikan alat ukur adalah kuesioner. Dalam penelitian ini korelasi Pearson (Product moment coefficient or correlatin) dilakukan untuk mengukur validitas dengan menggunakan bantuan aplikasi SPSS 26.

2. Uji Reliabilitas

Pengertian reliabilitas menurut Sugiyono (2009: 190) adalah hasil dari penelitian terdapat hasil data yang sama. Untuk melihat alat ukur yang digunakan (kuesioner) menunjukkan konsistensi dalam masalah yang sama maka harus dilakukan uji reliabilitas, uji ini dilakukan setelah uji validitas dinyatakan valid.

Teknik Pengolahan Data

1. Statistik Deskriptif
2. Uji Asumsi Klasik

Uji Hipotesis

Uji t (Parsial)

Uji t digunakan guna menguji apakah pengaruh variabel independen (variabel bebas) secara parsial berpengaruh terhadap variabel dependen (variabel terikat), masing-masing variabel independen (X) yaitu produk perbankan (X1), mesin *self service* (X2) dan citra bank (X3) secara parsial atau secara individu berpengaruh signifikan atau tidak terhadap loyalitas.

IV. HASIL

Deskriptif Statistik

Dari hasil penelitian dan olah data item yang mempunyai nilai minimum 424 adalah item 7 yang ditunjukkan dengan pernyataan “Desain produk perbankan BCA KCP Duta Gardenia Kantor Cabang Tangerang Banten sesuai dengan apa yang dijanjikan”, hasil tersebut menggambarkan fakta lapangan berdasarkan pandangan nasabah bahwa desain produk dengan hasil akhir yang diperoleh nasabah BCA KCP Duta Gardenia belum memenuhi kesesuaian harapan yang masih belum secara maksimal tersampaikan kepada nasabah, hal ini ditunjukkan oleh jawaban yang diberikan oleh responden dengan jumlah jawaban pada kategori “Cukup Setuju” terbanyak diantara item pertanyaan lainnya, jawaban tersebut saya asumsikan sebagai jawaban yang mengacu pada harapan serta keinginan nasabah yang belum terpenuhi terkait dengan produk yang mereka konsumsi pada BCA KCP Duta Gardenia Kantor Cabang Tangerang Banten sehingga belum mampu memberikan keunggulan bersaing dengan produk lain atau bahkan belum mampu meningkatkan performa produk tersebut.

Sedangkan pada item yang memiliki nilai maksimum sebesar 441 adalah item nomor 2 yang ditunjukkan dengan pertanyaan “Produk perbankan BCA KCP Duta Gardenia dapat diandalkan” hasil tersebut menggambarkan fakta bahwa produk perbankan BCA Duta Gardenia dapat menjadi andalan dan pilihan terbaik bagi nasabah. Hasil ini juga didukung oleh responden yang memberikan jawaban pada kategori “Sangat Setuju” paling banyak berjumlah 52 orang dan “Setuju” sebanyak 37 orang. Selain itu memang produk perbankan BCA secara umum telah banyak dikenal

oleh masyarakat dan tersebar luas di seluruh wilayah Indonesia sehingga dapat dengan mudah digunakan dan diandalkan.

Data statistik mesin self-service dari hasil penelitian, item yang mempunyai nilai minimum 421 adalah item nomor 7 yang ditunjukkan dengan pertanyaan “Fasilitas self service technology sesuai dengan keinginan nasabah”. Berdasarkan fakta dan data lapangan jawaban yang diberikan responden tidak ada yang menjawab “Sangat Tidak Setuju” dan “Tidak Setuju” hanya saja menjawab “Cukup Setuju” sebanyak 15 orang, paling banyak hanya terletak pada jawaban “Setuju” dan “Sangat Setuju” yakni sebanyak 47 orang dan 37 orang. Artinya meskipun item ini memiliki nilai terendah akan tetapi dapat dikatakan perhatian yang diberikan oleh BCA KCP Duta Gardenia Kantor Cabang Tangerang Banten pada aspek Mesin Self Service dapat dikatakan baik.

Data statistik citra bank Dari hasil penelitian, item yang memiliki nilai minimum 407 adalah item pada pertanyaan nomor 3 yang ditunjukkan dengan pertanyaan “Produk Perbankan BCA KCP Duta Gardenia meningkatkan gengsi/menunjukkan status sosial tertentu (pilih salah satu) bagi nasabah”. Berdasarkan fakta lapangan bahwa responden masih ragu-ragu bahwa dengan kita menggunakan produk BCA KCP Duta Gardenia Kantor Cabang Tangerang Banten akan meningkatkan gengsi atau menunjukkan status sosial tertentu.

Pengaruh Kualitas Produk Perbankan (X1) terhadap Loyalitas (Y)

Berdasarkan hasil pengujian yang telah dilakukan di atas, menunjukkan bahwa nilai t_{hitung} dari variabel produk perbankan (X1) adalah sebesar 2,396 dengan nilai signifikansi 0,019, nilai tersebut lebih besar dari nilai t_{tabel} yang ditetapkan dalam penelitian ini dan nilai signifikansi ini berada di bawah atau lebih kecil dari 0,05 (5%). Hal ini menunjukkan bahwa adanya pengaruh yang disignifikan dari variabel produk perbankan (X1) terhadap variabel loyalitas (Y). Dengan ini hasil penelitian di atas, dapat disimpulkan bahwa semakin baik produk perbankan yang dihasilkan oleh perbankan maka akan sebanding dengan peningkatan dan penguatan loyalitas nasabah.

Kecenderungan masyarakat yang didukung oleh pergerakan cepat digitalisasi tentunya akan berdampak pada peningkatan penggunaan Mesin *self service* yang bahkan hal ini tentunya bukan hanyadari dorongan namun juga sudah menjadi sebuah keharusan baik itu nasabah sebagai pengguna maupun perbankan sebagai penyedia jasa, hal ini tentunya secara langsung akan berdampak pada kecenderungan nasabah untuk loyal dan memilih perbankan yang menyediakan serta mempertimbangkan kemudahan bertransaksi secaramandiri

HermawanKertajaya (2006: 3) menyatakan bahwa produk adalah sesuatu yang ditawarkan pada pasar untuk mendapatkan sebuah perhatian, digunakan, dimiliki, serta dikonsumsi yang meliputi barang dan jasa, lokasi, organisasi dan ide gagasan. Sedangkan menurut Basu Swatha (2000) produk ini adalah suatu sifat yang mempunyai sifat kompleks, baik yang dapat diraba atau bungkus, harga, warna, persentase perusahaan, pelayanan perusahaan dan juga pengecer yang diterimaoleh pembeliataukonsumenyangtidaklainuntukmemuaskankebutuhan dan keinginannya.

Produk merupakan unsur yang sangat penting dalam berbagai bidang usaha termasuk industri perbankan ataupun jasa keuangan, bahkan pada industri ini perusahaan harus mampu secara konsisten melakukan pembaharuan dan perbaikan dari segi pelayanan karena sifatnya yang terus mengalami perubahan. Berdasarkan teori tersebut dan hasil penelitian yang menjelaskan bahwa kualitas produk perbankan berpengaruh signifikan terhadap loyalitas nasabah, maka dapat dikatakan sejalan karena penelitian ini menjelaskan bahwa produk perbankan yang diukur dengan indikator – indikator seperti kualitas produk, variasi produk dan desain produk dapat mempengaruhi loyalitas nasabah kepada produk di BCA KCP Duta Gardenia, sehingga sejauh ini perusahaan pada pengelolaan produk perbankan mampu dengan baik menjaga bahkan meningkatkan loyalitasnasyabahnya.

Pengaruh Mesin Self Service (X2) terhadap Loyalitas(Y)

Berdasarkan hasil pengujian yang telah dilakukan di atas, menunjukkan bahwa nilai t_{hitung} dari variabel mesin *self service* (X2) adalah sebesar 4,185 dengan nilai signifikansi 0,000, nilai tersebut lebih besar dari nilai t_{tabel} yang ditetapkan dalam penelitian ini dan nilai signifikansi berada dibawah 0,05 (5%). Hal ini menunjukkan bahwa adanya pengaruh yang signifikan dari variabel mesin *self service* (X2) terhadap variabel loyalitas (Y). Dengan hasil penelitian di atas, dapat disimpulkan bahwa loyalitas nasabah akan mengalami peningkatan seiring dengan adanya peningkatan pada pelayanan Mesin *Self Service* yang tersedia untuk mempermudah berbagai kegiatan dan aktivitas dalam bertransaksi menggunakan mesin *self-service*

Berdasarkan teori dan hasil penelitian yang telah dilakukan diatas dapat disimpulkan antara teori dan hasil penelitian sejalan yang menunjukkan bahwa mesin *self-service* berpengaruh signifikan terhadap loyalitas nasabah dengan indikator penilaian pada mesin *self service* meliputi *functionalty, enjoyment, security/privacy, desaign, assurance, convenience* dan *customization* secara keseluruhan maupun setiap item mampu mempengaruhi kecenderungan nasabah untuk tetap mempertahankan menggunakan produk bahkan mengajak orang untuk loyal dalam menggunakan produk pada BCA KCP Duta Gardenia.

Pengaruh Citra Bank (X3) terhadap Loyalitas(Y)

Berdasarkan hasil pengujian yang telah dilakukan di atas, menunjukkan bahwa nilai *t* hitung dari variabel citra bank (X3) adalah sebesar 3,059 dengan nilai signifikansi sebesar 0,003, nilai tersebut lebih besar jika dibandingkan dengan pada *t* tabel yang ditetapkan oleh peneliti sebelumnya dan nilai signifikansi berada di bawah 0,05 (5%). Hal ini menunjukkan bahwa adanya pengaruh yang signifikan dari variabel citra bank (X3) terhadap loyalitas nasabah (Y). Dengan hasil penelitian di atas, dapat disimpulkan bahwa loyalitas nasabah akan mengalami peningkatan seiring dengan peningkatan citra bank di masyarakat pada BCA KCP Duta Gardenia yang dikenal oleh masyarakat secara umum mudah diingat, dikenali serta menawarkan dengan fasilitas yang mudah ditemukan.

Menurut Kotler dan Armstrong (dalam jurnal Rahim, 2018: 37) citra merek adalah seperangkat kepercayaan, pikiran, dan kesan yang ada dibenak konsumen akan suatu merek tertentu, oleh karena itu citra merek sangat mempengaruhi tindakan dan sikap konsumen terhadap suatu merek tertentu. Berdasarkan teori tersebut dengan hasil penelitian ini yang menjelaskan bahwa citra bank berpengaruh signifikan terhadap loyalitas nasabah, maka dapat dikatakan sejalan karena pada penelitian ini menjelaskan bahwa citra bank BCA KCP Duta Gardenia yang diukur dengan indikator-indikator seperti *Brand Identity, Brand Personality, Brand Asosiation, Brand Attitude and Behavior, dan Brand Benefit and Competance* mampu mempengaruhi tindakan nasabah untuk tetap menggunakan produk, mencari informasi dan merekomendasikannya kepada orang lain walaupun terdapat banyak alasan untuk tidak melakukan hal tersebut.

Pengaruh Produk Perbankan (X1), Mesin Self Service (X2), Citra Bank (X3) terhadap Loyalitas(Y)

Berdasarkan hasil dari penelitian dan olah data di atas, menunjukkan bahwa pada pengujian simultan (uji *f*) terdapat nilai *f* hitung sebesar 55,508 dengan nilai probabilitas (sig.) sebesar 0,000^b. Nilai ini berada di atas atau lebih besar dari nilai *f* tabel yang telah ditentukan oleh peneliti sebelumnya dan nilai signifikansi berada dibawah 0,05 (5%). Selain itu, berdasarkan tabel koefisien determinasi (R^2) dapat diketahui bahwa sebesar 63,4%. Atau 0,634 bahwa loyalitas nasabah dapat dipengaruhi oleh produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank

BCA KCP Duta Gardenia. Dari penjelasan tersebut di atas dapat disimpulkan bahwa variabel produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank secara simultan berpengaruh signifikan terhadap variabel loyalitas nasabah. Hasil penelitian tersebut menunjukkan bahwa produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank akan meningkatkan loyalitas nasabah melalui aspek-aspek seperti kualitas produk, desain produk, pelayanan, citra baik dimasyarakat

Hasil pengujian simultan di atas didukung oleh penelitian terdahulu yang dilakukan oleh Azka Al Afifah (2017) dengan judul “Pengaruh Kualitas Layanan, Kepercayaan, dan Kepuasan terhadap Loyalitas Nasabah”, menunjukkan Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa 0,847 atau 84,7% variabel Loyalitas Nasabah bisa dijelaskan oleh ketigavariabel independen dalam penelitian yaitu Kualitas layanan, kepercayaan, dan kepuasan secara bersama-sama.

V. KESIMPULAN

1. Kualitas Produk Perbankan terbukti berpengaruh positif dan signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah. Hal ini ditunjukkan dengan nilai *t* hitung variabel produk perbankan yang lebih besar dari *t* tabel ($2,396 > 1.66105$). Serta koefisien positif ($\beta_1 > 0$) = 0,229. Artinya produk perbankan secara parsial berpengaruh positif terhadap loyalitas nasabah. Dengan nilai signifikansi lebih besar dari standar yang telah ditetapkan sebelumnya sebesar 0,05 ($0,019 < 0,05$), yang berarti H_0 ditolak dan H_a diterima. Sehingga, dapat disimpulkan bahwa produk perbankan berpengaruh signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah BCA KCP Duta Gardenia.
2. Mesin *Self Service* terbukti berpengaruh positif dan signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah. Hal ini ditunjukkan dengan nilai *t* hitung variabel mesin *self service* yang lebih besar dari *t* tabel ($4,185 > 1.66105$). serta koefisien positif ($\beta_1 > 0$) = 0,346. Artinya mesin *self service* secara parsial berpengaruh positif terhadap loyalitas nasabah. Dengan nilai signifikansi lebih besar dari standar yang telah ditentukan sebelumnya sebesar 0,05 ($0,000 < 0,05$), yang berarti H_0 ditolak dan H_a diterima. Sehingga, dapat disimpulkan bahwa mesin *self service*

berpengaruh signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah BCA KCP Duta Gardenia.

3. Citra Bank terbukti berpengaruh positif dan signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah. Hal ini ditunjukkan dengan nilai t hitung variabel citra bank yang lebih besar dari t tabel ($3,059 > 1,66105$). serta koefisien positif ($\beta_1 > 0$) = 0,222. Artinya citra bank secara parsial berpengaruh positif terhadap loyalitas nasabah. Dengan nilai signifikansi lebih besar dari standar yang telah ditentukan sebelumnya sebesar 0,05 ($0,003 < 0,05$), yang berarti H_0 ditolak dan H_a diterima. Sehingga, dapat disimpulkan bahwa citra bank berpengaruh signifikan secara parsial terhadap loyalitas nasabah BCA KCP Duta Gardenia.
4. berdasarkan hasil penelitian secara simultan terkait dengan produk perbankan (X_1), mesin *self service* (X_2) dan citra bank (X_3) terbukti berpengaruh positif terhadap loyalitas nasabah. Hal ini ditunjukkan dengan nilai F hitung yang lebih besar nilainya dari F tabel ($55,508 > 3,09$) dan nilai signifikansi lebih kecil dari standar yang telah ditetapkan sebelumnya yakni sebesar 0,05 ($,000 < 0,05$) yang berarti H_0 dan H_a diterima. Maka dapat disimpulkan bahwa terdapat pengaruh yang signifikan secara simultan produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank terhadap loyalitas nasabah pada BCA KCP Duta Gardenia. Dengan R^2 atau R square sebesar 0,634 atau 63,4%, nilai ini memiliki arti bahwa loyalitas nasabah sebesar 63,4% dapat dijelaskan oleh variabel produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank. Sedangkan, sebesar 36,6% lainnya dapat dijelaskan oleh variabel lain yang tidak diteliti di dalam penelitian ini atau memiliki hubungan yang kuat.

Saran

Berdasarkan kesimpulan hasil penelitian yang dilakukan terhadap nasabah BCA KCP Duta Gardenia, peneliti mengajukan beberapa saran yang bisa menjadi pertimbangan perusahaan dalam menentukan kebijakan yang berhubungan dengan produk perbankan, mesin *self service* dan citra bank yang dapat berpengaruh terhadap loyalitas nasabah.

1. Saran Akademis
2. Diharapkan untuk peneliti selanjutnya dapat meneliti secara lebih mendalam mengenai detail akan permasalahan-permasalahan variabel yang mampu mempengaruhi loyalitas nasabah di luar variabel yang sudah diteliti. Diharapkan penelitian yang akan datang agar lebih tepat dalam menentukan populasi dan sampel yang digunakan sehingga akan mempermudah dalam proses pengolahan.
3. Saran Praktis
 - a. Mesin *self service* dan citra bank berpengaruh secara signifikan terhadap loyalitas nasabah pada BCA KCP Duta Gardenia (Kantor Cabang Tangerang Banten), maka BCA KCP Duta Gardenia memerlukan adanya peningkatan terhadap ketiga variabel yang digunakan, hal tersebut dilakukan guna untuk dapat meningkatkan kualitas dan kuantitas perbankan sehingga dapat mencapai keunggulan kompetitif dan juga mampu bersaing dengan banyak bank lainnya yang menjadi pesaing yang kuat. Selain itu, *self service* ini juga sangat berguna untuk menjangkau nasabah dan mengetahui apa saja keluhan yang dimiliki oleh nasabah sehingga dapat diperbaiki dan menjadi lebih baik di hari berikutnya. Dilihat dari segi produk perbankan, sebaiknya BCA KCP Duta Gardenia tetap mempertahankan keandalan produk, variasi produk, dan mengutamakan kepuasan nasabah.
 - b. BCA KCP Duta Gardenia seharusnya mampu menjaga komitmen untuk memberikan pelayanan terbaik bagi nasabah serta terus melakukan perbaikan agar kemudahan, keamanan dan kenyamanan dalam menggunakan fasilitas mesin *self service* yang ditawarkan oleh BCA KCP Duta Gardenia agar nasabah bisa loyal dan bahkan mampu merekomendasikan produk kepada orang lain.
 - c. BCA KCP Duta Gardenia juga harus menjaga kesan positif kemudahan dikenal masyarakat dan menjaga ciri khas perusahaan dibandingkan dengan kompetitor di industri yang sama agar nasabah selalu memberikan penilaian dan pandangan baik terhadap produk pada BCA KCP Duta Gardenia.

Daftar Pustaka

- Alma, Buchari dan Ratih Hurriyati. 2008. Manajemen Corporate dan Strategi Pemasaran Jasa Pendidikan. Bandung: Alfabeta.
- Al Afifah, A. (2017). Pengaruh Kualitas Layanan, Kepercayaan, dan Kepuasan terhadap Loyalitas Nasabah. *Skripsi Sarjana Ekonomi UIN Raden Fatah, Palembang*.
- Basu Swastha DH., (2000), Asas-asas Marketing, Edisi III, Yogyakarta : Liberty.
- Hermansyah, (2008), Hukum Perbankan Nasional Indonesia. Yogyakarta: Prenada.

- Hermawan Kertajaya, Seri 9 Elemen Marketing Hermawan Kartajaya on Marketing Mix, Bandung: Mizan Pustaka, 2006.
- Istijanto. 2005. Aplikasi Praktis Riset Pemasaran. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama.
- Kasmir, *Analisis Laporan Keuangan*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2014
- Rambat, Lupioadi. 2013. Manajemen Pemasaran Jasa Jakarta: Penerbit Salemba Empat.
- Robbi Syifa'ul Mahrun (2020). Pengaruh *Self Service Technology dan Kualitas layanan terhadap Kepuasan nasabah (Studi Pada Erahn.id)*. Skripsi. UIN Maulana Malik Ibrahim.
- Shinta, Agustina, (2011) Manajemen Pemasaran (Edisi 1). Malang: UB Press.
- Siyoto, Sandu dan Ali Sodik. 2015. Dasar Metodologi Penelitian, Yogyakarta : Literasi Media Publishing
- Sugiyono. 2017. Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D. Bandung: Alfabeta.
- Aditia, Aditia, Anton Tirta Komara, Nita Yura Roslina, dan Lungguh Jatmika. 2021. "Pengaruh Kualitas Pelayanan Dan Harga Terhadap Kepuasan Konsumen." *Acman: Accounting and Management Journal* 1(2):104–14. doi: 10.55208/aj.v1i2.25.
- Andy, Andy, dan Sutrisna -. 2018. "Analisis Pengaruh Kedisiplinan, Prestasi Dan Semangat Kerja Terhadap Pemberian Bonus Karyawan Pada PT. Reka Sukses Adipratama." *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 16(1):18. doi: 10.31253/pe.v16i1.51.
- Andy, Ida Ayu Made Sintya Dwi. 2019. "Pengaruh Budaya Organisasi, Komunikasi, dan Lingkungan Kerja Terhadap Kepuasan Kerja Karyawan pada Direktorat Jenderal Bimbingan Masyarakat Hindu Kementerian Agama Republik Indonesia." *eCo-Buso-Bus* 561(3):S2–3.
- Anggreni, Tri, Canggih Gumanky Farunik, dan Hendra Hendra. 2021. "New Paradigm in Millennial Business: A Case Study of Pilona Coffee, Tangerang City." *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(1 SE-Articles):206–2014. doi: 10.31253/pe.v19i1.524.
- Angreni, Tri. 2020. "Analisis Pengaruh Strategi Bauran Pemasaran Terhadap Papan Nama, Media Massa Lokal, dan Potongan Harga Pada Keputusan Mahasiswa Memilih Perguruan Tinggi Buddhi , Karawaci, Tangerang." *eCo-Buss* 2(3 SE-Articles):32–43. doi: 10.32877/eb.v2i3.135.
- Angreni, Tri, Adrian Hidayat, Georgius Listen, dan Donny Yana. 2019. "Analisis Rasio Likuiditas Dan Profitabilitas Untuk Menilai Going Concern Perusahaan Property Dan Real Estate Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Periode 2016-2018." *AKUNTOTEKNOLOGI* 11(1 SE-Articles):121–28. doi: 10.31253/aktek.v11i1.776.
- Angreni, Tri, dan Denis Lupie. 2021. "Pengaruh Citra Merek dan Harga Terhadap Keputusan Pembelian Konsumen Produk Pakaian Dalam Pria PT. Colorindo Internusa di Carrefour Tangcity Mall: BRAND IMAGE AND PRICE ON PURCHASE DECISION." *eCo-Buss* 3(2 SE-Articles):73–80. doi: 10.32877/eb.v3i2.177.
- Article, Info. 2021. "Profit- Nilai, Kosmetik." 3:346–56.
- Dinata, Vincent Virgo, Tjong Se Fung, dan Nana Sutisna. 2019. "Pengaruh Harga Dan Promosi Terhadap Keputusan Pembelian Air Mineral Le-Mineral Pada Toko Retail Kota Tangerang (Studi Kasus Di Pt. Laris Food Indonesia)." *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 17(3 SE-Articles):55–63. doi: 10.31253/pe.v17i3.187.
- Ditha Ayu Upiparami Herlinah, Andy. 2021. "Pengaruh Lingkungan Kerja, Motivasi Kerja Dan Kompensasi Terhadap Kinerja Karyawan Pada Ama Ypk Yogyakarta." *Nikamabi : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 1:1–9.
- Ekonomi, Prosiding, dan Sugih Hartono. 2021. "Pengaruh Lingkungan Kerja dan Komitmen Organisasi Terhadap Kepuasan Kerja Pegawai pada SMA Negeri 3 Tangerang." *Prosiding: Ekonomi dan Bisnis* 1(1):1–11.
- Ekonomi, Prosiding, Trisno Arya Manggala, dan Adrian Hidayat. 2021. "Pengaruh Kebijakan Harga , Citra Merek , dan Kualitas Produk Terhadap Minat Beli Spring Bed King Koil PT . Duta Abadi Primantara." 1(1).
- Farunik, Canggih Gumanky. 2019. "Strategi Digital Leadership menurut Pendekatan Kepemimpinan Situasional." *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 17(1 SE-Articles):146–58.
- Ginny, Puti Lenggo. 2019. "Analisis Strategi Bersaing Perusahaan Yang Bergerak Dibidang Logistik Di Jakarta."

- Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 17(2 SE-Articles):107–28. doi: 10.31253/pe.v17i2.172.
- Ginny, Puti Lenggo, dan Andy Andy. 2021a. “A Business Model Analysis On Hj Ninaâ€™s Rental Housing Using Business Model Canvas Approach.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(3 SE-Articles):75–90. doi: 10.31253/pe.v19i3.637.
- Ginny, Puti Lenggo, dan Andy Andy. 2021b. “A Business Model Analysis On Hj Ninaâ€™s Rental Housing Using Business Model Canvas Approach.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(3):75–90. doi: 10.31253/pe.v19i3.637.
- Ginny, Puti Lenggo, Canggih Gumanky Farunik, dan Tjong Se Fung. 2021. “Potensi Pengembangan Usaha Peternakan Sapi Babussalam Al Barokah Pada Kawasan Sapi Ternak Di Kabupaten Bogor.” *eCo-Buss* 4(1 SE-Articles):58–80. doi: 10.32877/eb.v4i1.209.
- Ginny, Puti Lenggo, dan Rio Jovinsen Jasumin. 2019. “Pengaruh Economic Value Added (EVA) Dan Return On Investment (ROI) Terhadap Nilai Perusahaan (Studi Empiris Pada Perusahaan Otomotif Dan Komponen Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia (BEI) Periode 2016-2018).” *AKUNTOTEKNOLOGI* 11(2 SE-Articles):95–106. doi: 10.31253/aktek.v11i2.777.
- Hernawan, Eso, dan Andy. 2018. “Faktor yang mempengaruhi keputusan pembelian konsumen gerai Alfamidi Taman Royal Tangerang.” *Jurnal Ekonomi Dan Bisnis* 16:1–8.
- Hernawan, Eso, dan Andy. 2019. “Analisis Faktor- Faktor Yang Mempengaruhi Pelanggan Gojek Dan Grab Online Di Jakarta.” *Jurnal Ekonomi Dan Bisnis - Vol. 17. No. 1 (2019)* 17(1):1–13.
- Hernawan, Eso, Agus Kusnawan, Andy, Riki, dan Ricky Lihardi. 2019. “Implementation of tax consultant monitoring information system to increase client satisfaction with E-CRM.” *Journal of Advanced Research in Dynamical and Control Systems* 11(8 Special Issue):2419–28.
- Hidayat, A. M. Nurul, dan Estu Prayogi. 2021. “Perancangan Proses Manufaktur Mesin Kompos Cair dari Sampah Buah .” *Jurnal Asimetrik: Jurnal Ilmiah Rekayasa Dan Inovasi* 3(1 SE-Articles). doi: 10.35814/asiimetrik.v3i1.1766.
- Hidayat, Adrian. 2020a. “Netflix Business Sees Unprecedented Growth Amid Covid-19 Pandemic.” *Jurnal Penelitian Manajemen* 2(2):332–38.
- Hidayat, Adrian. 2020b. “New Regulation on Payment System no. 22/23/PBI/2020 by Central Bank of Indonesia.” *eCo-Buss* 3(1 SE-Articles):1–6. doi: 10.32877/eb.v3i1.179.
- Hidayat, Adrian. 2021. “New Banks in Midst of Fintech and Neobanks: English.” *eCo-Buss* 3(2 SE-Articles):44–47. doi: 10.32877/eb.v3i2.190.
- Hidayat, Adrian, dan Gustin Hartanto. 2019. “Pengaruh Kualitas Produk Dan Harga Terhadap Minat Beli Konsumen Smartphone Bergaransi Distributor Pada PT. Tiga Agung.” *eCo-Buss* 2(1 SE-Articles):16–29. doi: 10.32877/eb.v2i1.95.
- Kusnawan, Agus, Andy, Eso Hernawan, Diana Silaswara, dan Tjong Sefung. 2020. “The Effect of Digital Payment to Millennial Consumer Purchase Decisions.” *TEST Engineering and Management* 82(5116):5116–29.
- Kusnawan, Agus, Silaswara Diana, Andy Andy, dan Sefung Tjong. 2019. “Pengaruh Diskon pada Aplikasi e-Wallet terhadap Pertumbuhan Minat Pembelian Impulsif Konsumen Milenial di Wilayah Tangerang.” *Sains Manajemen* 5(2):137–60. doi: 10.30656/sm.v5i2.1861.
- Listen, Georgius, Tri Angreni, Canggih Gumanky Farunik, dan Donny Yana. 2020. “Pengaruh Enterprise Risk Management Disclosure, Intellectual Capital Disclosure Dan Debt To Asset Ratio Terhadap Nilai Perusahaan (Studi Kasus Padaperusahaan Manufaktur Non Keuangan Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Tahun 2017-2019).” *AKUNTOTEKNOLOGI* 12(1 SE-Articles):144–52. doi: 10.31253/aktek.v12i1.778.
- Mahmudah Enny W. 2017. *Manajemen Sumber Daya Manusia Manajemen Sumber Daya Manusia*.
- Mutmainnah, M., dan A. Dimiyati. 2021. “Pengaruh Harga Dan Promosi Terhadap Keputusan Pembelian Pada Pt Chip Motor Indonesia.” ... : *Seminar Nasional Hasil ...* 1(1).
- Natalia, Devi, Nana Sutisna, dan Canggih Gumanky Farunik. 2020. “The Influence of Price and Quality of Products

- on The Purchase Decision of Bread Products.” *eCo-Fin* 2(3 SE-Articles):146–51.
- Natalie, Tiara. 2019. “Pengaruh Persepsi Kemudahan, Persepsi Kepercayaan dan Persepsi Resiko pada Pemabayaran Elektronik Terhadap Minat Menggunakan Ulang Gopay (Studi Kasus di Kalangan Mahasiswa Fakultas Bisnis Universitas Buddhi Dharma).” *Prosiding: Ekonomi dan Bisnis* 1(1):830–38.
- Parameswari, Rinintha. 2020. “THE EFFECT QUALITY TANGERANG LIVE TO PUBLIC SATISFACTION IN TAMAN ROYAL 2.” *Parapolitika : Journal of Politics and Democracy Studies* 1(1 SE-Articles).
- Parameswari, Rinintha, Pujiarti Pujiarti, dan Eso Hernawan. 2020. “Adaptation Of Disruption In Fast Food Companies In The New Normal Era.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 18(3 SE-Articles):89–95. doi: 10.31253/pe.v18i3.396.
- Parameswari, Rinintha, Diana Silaswara, dan Andy Andy. 2021a. “Swot Analysis Of Small And Medium Micro Business Development In Jatiuwung District, Tangerang City.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(2 SE-Articles):92–101. doi: 10.31253/pe.v19i2.594.
- Parameswari, Rinintha, Diana Silaswara, dan Andy Andy. 2021b. “Swot Analysis Of Small And Medium Micro Business Development In Jatiuwung District, Tangerang City.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(2):92–101. doi: 10.31253/pe.v19i2.594.
- Parameswari, Rinintha, Fidelis Wato Tholok, dan Pujiarti Pujiarti. 2020. “THE EFFECT OF PROFESSIONALISM ON EMPLOYEE WORK PRODUCTIVITY AT SAKURA JAYA COMPANY.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 18(2 SE-Articles):56–68. doi: 10.31253/pe.v18i2.352.
- Pujiarti, Pujiarti, Rinintha Parameswari, dan Suhendar Janamarta. 2021. “Performance Appraisal Standardization Of Educational Manpower And Education Management.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(1 SE-Articles):118–25. doi: 10.31253/pe.v19i1.510.
- Pujiarti, Pujiarti, Heri Satrianto Satrianto, dan Tri Angreni Angreni. 2019. “The Effect of Work Environment and Motivation on Job Satisfaction .” *eCo-Fin* 1(3 SE-Articles):150–55.
- Purnama, Marselia, Vivin Hanitha, dan Adrian Hidayat. 2021. “Analysis of Factors Affecting Firm Value in Property, Real Estate and Building Construction Companies Listed on the Indonesia Stock Exchange for the 2014-2018 Period.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(2 SE-Articles):70–83. doi: 10.31253/pe.v19i2.592.
- Purnama, Marselia, Adrian Hidayat, dan Tri Angreni. 2021. “Employee Performance Analysis Influenced by Leadership Style, Motivation and Work Discipline.” *eCo-Fin* 3(3 SE-Articles):375–79. doi: 10.32877/ef.v3i3.530.
- Purnama, Octavianti, Vivin Hanitha, dan Tri Angreni Angreni. 2020. “Financial Statement Analysis to Assess Company Financial Performance.” *eCo-Fin* 2(3 SE-Articles):168–74.
- Purnama, Octavianti, Vivin Hanitha, dan Georgius Listen. 2019. “The Effectiveness of Promotion, Location and Brand Image on Motorcycle Purchase Decisions.” *eCo-Fin* 1(3 SE-Articles):156–64.
- Puspita, Yohana Dian, dan Ginanjar Rahmawan. 2021. “Pengaruh Harga, Kualitas Produk dan Citra Merek terhadap Keputusan Pembelian Produk pembelian produk H&M (Study Kasus Pada Online Shop Dystuff).” *Jurnal Sinar Manajemen* 8(2):98–104.
- Satrianto, Heri, Berlin Silaban, dan Rinintha Parameswari. 2021. “The Role Of Small Micro Enterprises In Production Snack And Product Innovation Towards Additional Community Economic Income In Tangerang City.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 19(1 SE-Articles):87–98. doi: 10.31253/pe.v19i1.507.
- Serlina, S. 2021. “Pengaruh Promosi Dan Kualitas Produk Terhadap Keputusan Pembelian Konsumen Di PT. Surya Bumi Permata.” *Prosiding: Ekonomi dan Bisnis* 1(1).
- Silaswara, Diana, Rinintha Parameswari, dan Agus Kusnawan. 2021. “Analysis of the Success of Training Programs using Webinars During the Covid-19 Pandemic.” *eCo-Buss* 4(2 SE-Articles):165–79. doi: 10.32877/eb.v4i2.226.
- Simorangkir, Viva Desi Tarida, Adrian Hidayat, Rinintha Parameswari, dan Donny Yana. 2021. “Pengaruh Return On Asset (ROA), Return On Equity (ROE), Current Ratio (CR), Debt To Equity Ratio (DER), Dan Total

- Asset Turnover (TATO) Terhadap Kondisi Financial Distress.” *GOODWILL: Jurnal Penelitian Akuntansi* 3(2):380–91.
- Supriyanto, Anggi, Sutrisna Sutrisna, dan Georgius Listen. 2021. “The Relation of Price, Product Quality And Brand Image To Customer Loyalty In Manufacturing Companies.” *eCo-Fin* 3(3 SE-Articles):380–87. doi: 10.32877/ef.v3i3.531.
- Sutandi, Sutandi, Susanto Wibowo, Nana Sutisna, Tjong Se Fung, dan Lo Januardi. 2021. “Pengaruh Inflasi, Nilai Tukar (Kurs) Rupiah Dan Tingkat Suku Bunga Terhadap Indeks Harga Saham Gabungan (Ihsg) Di Bursa Efek Indonesia (Bei) Periode 2016 -2020.” *AKUNTOTEKNOLOGI* 13(2 SE-Articles):78–90. doi: 10.31253/aktek.v13i2.891.
- Sutisna, Nana. 2019. “Antara Pekerja Dengan Manajemen Perusahaan.” *Penelitian Manajemen* 1:244–54.
- Sutisna, Nana. 2020. “Pengaruh Penerapan Tata Kelola Perusahaan Dan Tanggung Jawab Sosial Terhadap Kinerja Keuangan Perusahaan Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Periode 2014- 2018.” *Akuntoteknologi: Jurnal Ilmia Akuntansi dan Teknologi* 12(1):1–16.
- Trida, Trida, Toni Yoyo, Nana Sutisna, dan Berlin Silaban. 2021. “Pengaruh Likuiditas Dan Profitabilitas Terhadap Perubahan Labapada Pt. Unilever Indonesia, Tbk.” *AKUNTOTEKNOLOGI* 13(1 SE-Articles):77–84. doi: 10.31253/aktek.v13i1.706.
- Wibowo, Fx. Pudjo, dan Georgius Listen. 2019. “Pengaruh Stres Kerja Dan Konflik Kerja Terhadap Produktivitas Karyawan Pada PT. Media Bernas Jogja.” *Primanomics : Jurnal Ekonomi & Bisnis* 17(1 SE-Articles):93–103.
- Yonathan, Verrendo. 2021. “Pengaruh Promosi di Aplikasi Youtube dan Variasi Produk Terhadap Minat Beli Konsumen.” *Jurnal Prosiding Ekonomi Bisnis* 1(1):757–66.
- Yoyo, Toni, dan Georgius Listen. 2020. “The Effect Of Promotion, Price, And Quality Of Service In Decision Making Using Online Transportation.” *eCo-Fin* 2(3 SE-Articles):152–60.
- Yoyo, Toni, Nana Sutisna, dan Berlin Silaban. 2019. “Analysis of Store Location and Atmosphere the Effect on Consumer Purchase Interest at Centro Department Store .” *eCo-Fin* 1(3 SE-Articles):144–49.